EDITORIAL

RsC nº 2 (2020)

Juan Sebastián Teruel Pérez

El 25 de marzo de 2019, en Loreto (Italia), junto al Santuario de la Santa Casa, en la solemnidad de la Anunciación del Señor, el Papa Francisco firmaba la Exhortación Apostólica Post-sinodal Christus vivit a los jóvenes y a todo el pueblo de Dios (ChV).

En este segundo número de nuestra neonata revista, hemos querido asomarnos a la realidad de los *jóvenes y la fe.* Un tema que ocupa y preocupa en la Iglesia. El hecho de que el Papa, en octubre de 2016, hiciera público el anuncio oficial de que el Sínodo que se celebraría en octubre de 2018 trataría como tema *Los jóvenes, la fe y el discernimiento vocacional* y todo lo que ha venido después, es una prueba de ello. En muy pocas ocasiones la Iglesia, en toda su dimensión universal, ha reflexionado de forma tan dilatada y profunda sobre los jóvenes, sobre su situación, sobre sus preguntas y sobre el modo de atenderlos pastoralmente.

No han sido pocas las voces, particularmente la de aquellos que han participado en los trabajos previos al Sínodo (reforzadas también en el Aula Sinodal), que resaltan como principal novedad del mismo el proceso vivido. La relevancia y la importancia dada al "caminar juntos" queda subrayada. La humilde aportación que ofrecemos se sitúa en esta longitud de onda de sumar reflexión y acción al camino común, vertiendo al gran río de la reflexión eclesial nuestro"arroyuelo" de agua. Y esto en una doble perspectiva. Por un lado, partimos del análisis del documento, a través de una relectura con distintos enfoques: comenzamos por aquel que aborda el proceso global y el itinerario recorrido; continuamos con una aproximación bíblico-catequética, para seguir con la visión del análisis sociológico y cerrar, finalmente, con un doble acercamiento catequético-pastoral. Por otro lado, como telón de fondo, nos anima la voluntad de favorecer la recepción y la implementación de lo que este documento y todo lo que lo envuelve sugiere, propone y apunta. Así lo anota también el Papa Francisco: "Exhorto a las comunidades a realizar con respeto y con seriedad un examen de su propia realidad juvenil más cercana, para poder discernir los caminos pastorales más adecuados" (ChV 103).

Nos adentramos principalmente en el texto del Papa a los jóvenes, la *Christusvivit*, pero somos conscientes de que este documento hay que leerlo conjuntamente con los otros documentos generados durante todo el itinerario sinodal: el *Documento preparatorio* (13 de enero de 2017), junto con una "*Carta del Papa a los*"

¹ Cf. R. Sala, "Entrevista a don Rossano Sala, Secretario especial del Sínodo", *Misión joven* 510-511 (2019), 7-9.

jóvenes"; el Instrumentum laboris (8 de mayo de 2018); el Documento final del Sínodo (27 de octubre de 2018). Sin olvidar otras iniciativas destinadas a hacer partícipe a toda la Iglesia y las oportunidades que se dieron para dar protagonismo a los jóvenes escuchando su voz a través del Cuestionario online y de la Reunión presinodal en Roma (19-24 de marzo de 2018), que se concluyó el Domingo de Ramos con la entrega de los jóvenes al Papa de un documento final.

El presente número quiere ser una aproximación, desde el "balcón" de nuestro Centro Regional de Estudios Teológicos y, más concretamente, desde el Bienio de Catequética, a esta realidad de los jóvenes y la fe de la mano de *Christus-vivit*. Para la elaboración de los artículos esta vez hemos dirigido la mirada hacia nuestra "casa" y hemos querido contar, en el presente número, con la colaboración de profesores del Centro y algunos otros colaboradores, quienes tratan de arrojar su particular haz de luz a partir de los distintos enfoques que enmarcan sus respectivas especialidades.

La primera ponencia se dilata en el arco del tiempo y dibuja una síntesis del proceso sinodal que ha recorrido la reflexión, hasta desembocar en el documento del Papa. Este trabajo corre a cargo de D. José Benito Gallego Marchante, miembro del Equipo de Pastoral Juvenil de los Operarios Diocesanos y colaborador en el Departamento de Juventud de la Conferencia Episcopal. A modo de relato, reconstruye el itinerario de tres años que se ha cristalizado en el texto objeto de nuestro estudio. A continuación, el doctor D. Pedro Fraile Yécora, profesor de Sagrada Escritura, nos presenta una visión desde laPalabra de Dios (los capítulos 1 y 2 de ChV). Parte, curiosamente, de modelos de fe de los "ancianos", para continuar con modelos de fe de jóvenes que aparecen en la Biblia y cerrar su aporte con dos textos de vidas jóvenes del Evangelio. A partir de la Palabra de Dios, estas páginas nos ayudan a descubrir cómo Dios nos sale al encuentro y llena de vida y juventud todo lo que toca (Cf. ChV 1), renovando así nuestra condición de discípulos y misioneros.

Seguidamente, se nos brinda la perspectiva sociológica con las reflexiones del doctor en Sociología, D. Luis Miguel Castro Sanz. Lleva por título"los jóvenes son el *ahora de Dios*", al igual que el tercer capítulo de la Exhortación (si bien volcará también su atención al capítulo quinto, además de otras referencias). A partir de la realidad que se va a examinar, la de los jóvenes ("tierra sagrada"), el autor explora los principales sufrimientos de los jóvenes, sus aspectos positivos, para detenerse sobre tres temas de mayor calado que les afectan: el ambiente digital, la emigración y los abusos.

La cuarta ponencia, desde la perspectiva catequética y con la firma del director de esta Revista, afronta un capítulo central de la ChV. Desde la experiencia en la Delegación de Catequesis y como profesor de Catequética en el Bienio, he tratado de reflexionar sobre el "gran anuncio para todos los jóvenes" (cap. 4). Un capítulo que se configura como gozne de toda de la Exhortación. En él se formula, por parte del Papa, el anuncio directo del Evangelio como lo más importante y como el mejor servicio que podemos hacer a los jóvenes. El gran anuncio no es otro que éste: Dios te ama, Cristo te salva, Él vive, el Espíritu da vida.

Finalmente, cierra la sección de estudios la profesora D^a. Lola Ros de la Iglesia, Licenciada en Teología Pastoral, quien aborda otra de las "líneas de flotación" del documento: la pastoral con jóvenes desde las claves del discernimiento y el acompañamiento. Con el bagaje de su experiencia en la Delegación de Catequesisy en el acompañamiento (en la línea de la personalización de la fe), nos lanza el reto de acompañar a los jóvenes en la fe y en el seguimiento de Cristo para discernir junto con ellos el camino.

Tras el estudio del texto, objetivo central de la publicación, hemos creído oportuno introducir una breve Crónica con algunos ecos del II Congreso Internacional sobre la Evangelii Gaudium que llevaba por título "La Iglesia en salida. Recepción y perspectivas de Evangelii Gaudium" y que tuvo lugar en Roma a finales del pasado mes de noviembre. Este breve comentario corre a cargo de D. Sergio Pérez Baena, Delegado de Catequesis de Zaragoza y participante en dicho Congreso. En dicho encuentro también hubo espacio y voz para los jóvenes. Además, encontramos pertinente amplificar la recepción de la EG, por el sentido programático que este documento tiene en aras a la conversión pastoral y misionera a la que nos emplaza.

Cierra la publicación el sello de los alumnos, dando así respuesta a uno de los objetivos de esta revista, como es el servir de "caja de resonancia" de la reflexión catequética de la vida del Centro y, en concreto, de la labor de investigación y de reflexión de los alumnos del Bienio de Catequética. El volumen lo completa una síntesis del primer trabajo de Licenciatura defendido en nuestro Centro por uno de los estudiantes del mismo y que actualmente se encuentra en Roma en la Universidad Pontificia Salesiana cursando el Doctorado en Catequética. Se trata del trabajo de D. Pablo Vadillo Costa que lleva por título: Niños con trastorno del espectro del Autismo de nivel 1 y Primera Comunión. Una realidad que reclama una catequesis inclusiva. El autor, tras definir adecuadamente el trastorno objeto de su indagación, ofrece orientaciones catequéticas pertinentes, a la vez que propone principios pedagógicos precisos para los agentes que intervienen.

Agradecemos a los autores el esfuerzo realizado, somos conscientes de que el cuadro queda incompleto, hemos dado sólo algunas pinceladas sobre el tema de *los jóvenes y la fe*, pero ahí queda el resultado de nuestro trabajo para seguir abriendo caminos en el discernimiento pastoral.

El pasado año "levaba anclas" esta Revista como un servicio a la catequesis y a la transmisión de la fe. Confiamos en que esta sencilla aportación estimule la investigación teológica en el ámbito de la catequesis, con el ánimo de hacer resonar nuestra humilde voz en el campo de la pastoral con adolescentes y jóve-

Juan Sebastián Teruel Pérez

nes. Todo ello con el fin de encarar con esperanza e ilusión los nuevos desafíos. Hacemos nuestras las palabras de los padres sinodales en la carta que escribieron a los jóvenes al final del Sínodo: "La Iglesia y el mundo tienen necesidad urgente de vuestro entusiasmo. Haceos compañeros de camino de los más débiles, de los pobres, de los heridos por la vida. Sois el presente, sed el futuro más luminoso".²

Juan Sebastián Teruel Pérez Director de la Revista"Resonancias catequéticas"

² Carta de los Padres Sinodales a los jóvenes, *Roma, 28 de octubre de 2019* [https://www.vaticannews.va/es/vaticano/news/2018-10/sinodo-jovenes-2018-carta-padres-sinodales-a-jovenes-del-mundo.html] (7/01/2020).